

## BLOQUE 7. EL RÉGIMEN DE LA RESTAURACIÓN. SUS CARACTERÍSTICAS Y FUNCIONAMIENTO DEL SISTEMA CANOVISTA.

1.- ¿Qué etapa comienza en la historia de España tras el Sexenio Democrático?

La etapa de la Restauración.

2.- ¿Cómo se llama al periodo de la historia que se inaugura con la llegada de Alfonso XII al trono español?

La Restauración.

3.- ¿A qué debe su nombre dicha etapa?

A que vuelve al trono la casa Borbón, expulsada de España tras la Gloriosa en 1868.

4.- ¿Quién fue el político responsable de la construcción del sistema político de la Restauración borbónica?

Antonio Cánovas del Castillo.

5.- ¿Manifiesto por el que se restituye la monarquía borbónica en España?

Manifiesto de Sadhurt

6.- ¿Quién era el líder del partido conservador durante el periodo de la Restauración?

Antonio Cánovas del Castillo.

7.- ¿Quién era el líder del partido liberal durante el periodo de la Restauración?

Práxedes Mateo Sagasta.

8.- ¿Quién fue el político liberal que se alternó en el poder con Cánovas durante la primera etapa de la Restauración?

Sagasta.

9.- ¿Quién fue el político conservador que se alternó en el poder con Sagasta durante la primera etapa de la Restauración?

Cánovas.

10.- El sistema canovista fue posible gracias a:

El deseo de pacificación del país.

El reconocimiento internacional del príncipe don Alfonso.

La aceptación de la monarquía por la opinión pública.

11.- ¿Cuáles fueron los objetivos que se propuso Cánovas del Castillo para asentar el sistema de la Restauración?

El asentamiento de la monarquía, como institución garante de la estabilidad política.

. El afianzamiento del liberalismo y de la propiedad privada.

. Elaborar una Constitución, que vertebrase un sistema político basado en el bipartidismo.

. Pacificar el país, poniendo fin a la guerra de Cuba y a la guerra carlista.

12.- ¿En qué se inspiró Cánovas del Castilla para 'crear' el sistema de la Restauración y en qué basaría la estabilidad de dicho sistema?

Se inspiró en el sistema de gobierno inglés, que basaba su estabilidad en:

la alternancia en el gobierno de dos grandes partidos y en la consolidación de sus dos instituciones fundamentales: la monarquía y el Parlamento.

13.- Los tres soportes en los que se apoyaba el sistema de la Restauración fueron:

- a).- El rey y las Cortes, como instituciones fundamentales y legitimadas por la historia.
- b).- El bipartidismo, como sistema idóneo de alternancia en el poder.
- c).- Una Constitución moderada.

14.- Explique brevemente los elementos fundamentales del sistema ideado por Cánovas del Castillo.

Para superar la inestabilidad política se establecen una serie de principios políticos o “verdades madre” como son la monarquía borbónica, la libertad, la propiedad y el gobierno conjunto del rey y las cortes. Estos principios debían ser aceptados por todos los participantes políticos del régimen y no eran discutibles.

Se establece el carácter civil del régimen frente al intervencionismo militar. Se crea un régimen basado en el bipartidismo (partido conservador y liberal) y el turno político entre los dos partidos del régimen. Ese turno se basa, a su vez, en la existencia del fraude electoral y el caciquismo. (En otro examen de selectividad aparece la siguiente pregunta que tendría básicamente esta misma respuesta: “Explique brevemente qué se entiende por Régimen de la Restauración”)

15.- Describa brevemente las características de la Constitución de 1876:

La soberanía es compartida. La Corona es la clave principal del sistema, pues tiene potestad legislativa, derecho de veto, su figura es inviolable y es el jefe supremo del ejército. El poder ejecutivo lo ejerce la Corona a través de los ministros. Las Cortes son bicamerales. Se establece la confesionalidad del Estado.

16.- ¿En qué reinado se da la Constitución de 1876?  
Alfonso XII.

17.- Define el concepto de turno político:

Sistema de alternancia en el poder de los dos partidos de la Restauración. Esa alternancia conlleva un turno pacífico en el que mediante el fraude electoral (apoyado en el caciquismo) cada partido gana las elecciones mediante amplias mayorías. Este recurso permitió la alternancia pacífica y eliminó temporalmente el recurso del contrario al pronunciamiento militar.

18.- Partidos sobre los que se asentaba el turno:

Partido Conservador, nació en la Gloriosa, como continuador del partido Moderado. Estaba formado por los antiguos moderados, partidarios de la Constitución de 1845 y por los alfonsinos de Cánovas.

Partido Liberal, reunió a la izquierda moderada burguesa, se unió con el partido Constitucionalista de Sagasta, un sector demócrata, los republicanos posibilistas...

Las diferencias entre los partidos eran mínimas, al existir un acuerdo tácito de no promulgar nunca una ley que forzase al otro partido a derogarla cuando regresase al gobierno.

19.- Define el concepto de caciquismo:

Es una forma distorsionada de gobierno local donde un líder político tiene un dominio total de una sociedad del ámbito rural expresada como un clientelismo político. De esta manera, el cacique que es un hombre de una gran influencia política, social y económica en una comarca o localidad, utiliza su poder para controlar políticamente a los habitantes de su zona de influencia. Llega incluso a utilizar la coacción para influir en el voto de cada ciudadano cuando llega el momento de las elecciones.

20.-¿Qué nombre reciben las personas que manejaban los hilos del poder local para el falseamiento electoral?

Caciques.

21.- ¿Quiénes forman la oposición al sistema de la Restauración?

Los partidos republicanos, el partido carlista y los grandes movimientos sociales, como el movimiento obrero y campesino (anarquistas y socialistas), los regionalismos y los nacionalismos (vasco, catalán, gallego), quedaron excluidos del sistema político de la Restauración.

22.- ¿Qué dos guerras finalizan durante el reinado de Alfonso XII?

La tercera guerra carlista y la guerra de los Diez Años en Cuba.

23.- ¿Cómo se llama a Alfonso XII tras acabar con dichas guerras?

El Pacificador.

24.- ¿Con qué manifiesto acaba la tercera Guerra Carlista?

Con el manifiesto de Somorrostro.

25.- ¿Cómo se llama el partido que forman una parte de los carlistas, que serán partidarios de no seguir con las armas, pero sí con sus reivindicaciones?

Acción Católica.

26.- La guerra de los Diez Años, comienza al Grito de:

Al grito de Yara en 1868.

27.- Causas de la Guerra de los Diez Años

Hay una serie de causas

- Causas económicas:
  - Cuba estaba siendo afectada por las crisis económicas, sobre todo la parte oriental de la isla y España la sometía al pago de altos tributos.
- Causas políticas:
  - Aprovechando la revolución de 1868, la Gloriosa, en Cuba se produce una revuelta por los criollos. España niega el derecho de reunión a los grupos sociales.
  - Son ilegales los partidos políticos, no hay libertad de prensa.
- Causas sociales:
  - Existencia de la esclavitud.
  - Había una gran segregación social.

28.- Paz que pone fin a la Guerra de los Diez Años

Paz de Zanjón.

29.- Explica la paz de Zanjón

SE llega a la firma de la Paz de Zanjón en 1878 porque en el sector cubano comienza a haber diferencias, los 'patriotas' cubanos no se ponen de acuerdo y se quiebra la unidad. Por esta paz:

Los cubanos reconocen como máxima autoridad al gobierno español.

España acepta que se formen partidos políticos en Cuba, pero estos partidos políticos no pueden ir contra el poder español.

SE liberará a los esclavos.

Se admite la libertad de prensa y reunión mientras que ésta no se utiliza para atacar a España.

30.- ¿Qué guerra comienza al no cumplirse la Paz de Zanjón?

La Guerra Chiquita en 1879 y durará hasta 1780.

31.- ¿Por qué España logra controlar fácilmente la situación en 1880?

Porque hay una falta de liderazgo político y militar en Cuba., hay una gran existencia de prejuicios raciales en la isla, y porque los partidos burgueses cubanos tenían un carácter muy reaccionario. A esto hay que sumarle, la efectividad de las acciones políticas y militares desarrolladas por las autoridades coloniales españolas.

32.- ¿En qué época se produce el problema de la pérdida de las colonias?

En la Regencia de María Cristina.

33.- ¿En qué año se produce la muerte de Cánovas del Castillo?

En 1897, es asesinado por la 'Mano Negra'.

34.- ¿Cómo se llama el Pacto que realizan el Partido Conservador y el Liberal tras la muerte de Alfonso XII?

El Pacto del Pardo, se realiza en 1885.

35.- ¿Por qué se realiza el Pacto del Pardo?

Para proporcionar estabilidad al régimen de la Restauración.

36.- Dí algunas medidas que se establecieron durante el gobierno Largo de Sagasta:

Se eliminó la esclavitud, se implantó el sufragio universal, se le dio autonomía a Cuba.

37.- La guerra entre España y Cuba en 1895 comienza al grito de :

Baire.

38.- Causas de la guerra de 1895 entre España y Cuba.

Como causas de la guerra podemos nombrar el incumplimiento por parte de España del Convenio de Zanjón, la incapacidad económica española para absorber plenamente la producción de azúcar y de otros productos cubanos, y para proveer a la isla de manufacturas. Los criollos creían que España estaba bloqueando la expansión económica de la isla. La creciente atracción de los sectores más dinámicos de la isla por la órbita de influencia norteamericana.

El ostensible aumento del sentimiento patriótico en Cuba.

39.- Consecuencias de la guerra de Cuba de 1898

a).- Pérdidas demográficas: 60.000 soldados españoles murieron entre 1895 y 1898, muchos de ellos por enfermedades infecciosas. La mayoría pertenecían a familias pobres, las que no podían pagar las quintas.

b) La economía española no se sintió muy afectada y si bien la industria catalana perdió un mercado para sus productos y unas materias primas baratas (café y azúcar) la repatriación de capitales sirvieron para el desarrollo industrial de nuevos sectores.

c) Críticas profundas al sistema:

Desde la clase política gobernante que ve la necesidad de democratizar el país desde arriba (Maura y Canalejas) Desde los intelectuales regeneracionistas, como J.Costa, critican el sistema de la Restauración por corrupto y fraudulento y proponen para cambiar la situación programas basados en la reorganización política, la dignificación de la vida parlamentaria, la reforma educativa, la acción orientada a la ayuda social y en definitiva una política encaminada al bien común y no en beneficio de los intereses de la oligarquía

d).- Fortalecimiento de los nacionalismos catalán (Lliga Regionalista desde 1901) y vasco (PNV) y en menor medida el gallego y el valenciano.

e) Nacimiento de un movimiento literario conocido como “generación del 98”: Pío Baroja, Azorín, Unamuno y Valle Inclán reflexionaron sobre los problemas de España y sus posibles soluciones.

f) El desprestigio militar derivado de la dureza de la derrota, era evidente que las fuerzas armadas no estaban preparadas para un conflicto de estas características. El ejército salió muy dañado lo que traería graves consecuencias para el futuro.

g) Se sustituyó la presencia en ultramar con una mayor atención al norte de África, con consecuencias también importantes en el futuro.

40.- Describe muy brevemente el desarrollo de la guerra de Cuba (1895-1898):

La insurrección comienza en 1895 en la parte occidental de la isla, sus líderes consiguieron extender la guerra a la parte occidental. El gobierno español respondió enviando un ejército al mando del general Martínez Campos. La falta de éxitos militares de este general llevó al gobierno a relevarlo por el general Weyler, que empleó métodos más contundentes para acabar con la insurrección. El asesinato de Cánovas en 1897 llevó al nuevo gobierno liberal a reemplazar a Weyler para apostar por estrategia de conciliación. Esta estrategia falló y el alargamiento de la guerra propició la intervención de Estados Unidos tras la explosión del acorazado Maine en el puerto de La Habana. Tras la derrota española se firmó el Tratado de París en 1898 que llevó a España a perder las colonias de Cuba, Filipinas y Puerto Rico.

41.- Líder de la independencia cubana protagonista del grito de Baire.  
José Martí.

42.- Nombre de los dos generales españoles en la guerra de Cuba  
Martínez Campos y Valeriano Weyler.

43.- Nombre del barco que explotó en Cuba y dio origen al ultimatum  
Maine.

44.- Nombre del tratado por el que se pudo fin a la guerra de Cuba, Puerto Rico y Filipinas  
Paz de París.

45.- Líder de la independencia de Puerto Rico  
Emeterio Betances.

46.- Líder de la independencia de Filipinas.  
José Rizal y Emilio Aguinaldo.

47.- Explica la Paz de París.

Tras las derrotas de Cuba y Filipinas, las Cortes Españolas estudian las condiciones de paz impuestas por el presidente norteamericano, McKinley.

España aceptó la mediación de Francia y pidió la Paz. Finalmente, se firmó la PAZ DE PARÍS (10 de diciembre de 1899) cuyas cláusulas más importantes incluían:

Independencia de Cuba.

Cesión a Estados Unidos de Puerto Rico y de Guam (la mayor de las islas Marianas)

Cesión a Estados Unidos de Filipinas a cambio de una compensación económica de escasa importancia.

En febrero de 1899, España vendió a Alemania los archipiélagos de las Marianas, Carolinas y Palaos. Era el fin del Imperio colonial español.

48.- Describa muy brevemente las características del regeneracionismo:

Movimiento intelectual y político que propuso una profunda reforma de todas las estructuras del país: las políticas, acabando con el caciquismo y la oligarquía; las económicas, desarrollando una amplia política hidrográfica para extender los regadíos y modernizar la agricultura; y las sociales, utilizando la educación para combatir el atraso cultural.

49.- ¿Qué pensador político encarna a la figura más importante del regeneracionismo? Joaquín Costa.

50.- Escribe tres nombres de escritores de la Generación del 98.  
Valle-Inclán, Antonio Machado, Unamuno.

51.- Primer gobierno regeneracionistas

El primer gobierno regeneracionista fue el gobierno de Silvela–Polavieja (dic. 1898–1901) que pretendió llevar a cabo una «revolución desde arriba».